

PRECIO DE SUSCRIPCION

Una peseta vlmestre y en el extranjero 1'50

PAGO ANTICIPADO

Un número suelto 0'10 pesetas

Anuncios y comunicados

Se admiten a precios convencionales.



PUNTOS DE SUSCRIPCION

PALMA.—En las tiendas de artículos de escritorio de José Tous y de Humbert y Librería de la Propaganda Católica

Redacción y Administración
Calle Mayor, 41, Felanitx

El Felanitgense

SEMENARIO DE INTERESSES LOCALES Y MATERIALES

D' ACTUALITAT

Mos trobam en plé estiu, temps de fires y festes doncs casi tots els pobles celebren ses seves an aquets mesos de caló que, si bé no son els mes apropiats per viatjar, tenen sa ventajia de que an cualsevol lloc se troba un hostatje y per altra part ses feynes des camp deixen alguns dies de vague que se poden aprofitar p'els amants d'aquesta casta de disbauxes.

Y no hi ha que duptarho, ses fires y festes les fan els concurrents, ses multituds. Els atractius serán mes o manco apropiats, mes o manco des gust des public; pero si aquest no hi acudex o si escasseja, se festa no resulta.

Ara mateix acaban de celebrarse a Palma (o a Ciutat com volen alguns) ses que s'han vengudes anunciant am tant de bombo y per mes que hi ha hagut deficiencias, impropietats y fins y tot alguns disgusts entre certes persones, ses festes han resultades, sa aglomeració de gent ha sigude inmensa, de tal manera que es cronista ha sentit dir, a mes de quatre, que ses molesties per excés de concurrència han superat de molt an es gusts.

Idó, axó mateix suceyex an tota casta de festes, ses religioses inclusive. De res serviria adornar la iglesia am sos seus domassos, sa capella des Sant am profusió de tests y llums, comenar es sermó an es mes elocuent orador, si a dins es temple no s'hi han de veurer mes que quatre beates arrufades, capeljant, a qualque racó. Es doncs de primordial importancia sa concurrència a ses festes, si festes hey ha d'haver.

Per suposat, que es motiu de ferles será sempre justificat y fins y tot d'obligació amb alguns casos, no solseament per servir de esbarjo an els pobles fentlos olvidar, encara que per breus dies, ses seves miserias y flaqueses, sino també per axecarlos de sa materialitat d'aquesta terra; axí son ses festes religioses y ses nacionals o cíviques; aquellas perque mos posen de manifest ses virtuts dels sants y es favor que los dispensa l'Altíssim, ses altres cantant els fets heroics des beneméritos de sa patria.

Cualqu' una d'aquestes festes té es dos caràcters tot plegat, com sa que s'ha celebrada a Palma y sa que se celebrará (D. M.) demá a sa nostra Parroquia, sa del Beat Ramon Lull. Sant y héroe, a la vegada, mallorquí qu'ha fet conèixer aquesta terra privilegiada a totes ses nacions del mon, car en totes elles han estat lletjades ses seves obres y s'han estudiats els seus profonds conceptes filosofics i els seus conexements científics. Solemne, molt solemne, hauria d'esser sa festa de demá, gran sa concurrència an els actes que se celebrarán a sa nostra iglesia y sent molt es cronista no poder dir altra tant dels que deurien tenir lloc fora des temple per sa sencilla rahó de que no se celebren.

Per quant gordam idó es nostro amor de Patria?

L. PLANAS

PRONÓSTICOS DEL TIEMPO

Para los días que restan de la primera quincena del presente mes, hace «Sfeijoon» los pronósticos siguientes:

El sábado, 9, se apartarán de la Península los centros perturbadores referidos, mejorando la situación.

De 10 a 11, evolucionará por el Estrecho y Argelia un núcleo de fuerzas, y otro se formará en el Mediterráneo superior. Ocasionarán tiempo inseguro y alguna lluvia o tormenta de corto radio en Andalucía y regiones vecinas al Mediterráneo, con vientos variables.

Del 12 al 13, se señalará una depresión en el SO. de la Península que producirá algunas lluvias o tormentas locales, especialmente desde el S. de Portugal y Andalucía al Centro, con vientos del primero al segundo cuadrante.

Del 14 al 15, dominará el buen tiempo en nuestras regiones.

COMENTARIOS A LA

CUESTIÓN DE TÁNGER

Comentando el artículo de *Le Temps* sobre la cuestión de Tánger, escribe *La Epoca*:

No comprendemos la imposibilidad de que habla el importante periódico francés de atribuir propiedad alguna en las participaciones de Alemania y Austria, a una potencia neutral, cuando se había convenido que respecto a las participaciones de determinadas potencias no se perseguía otra cosa que la proporción; de modo que Francia, más favorecida en el tanto por ciento que se le asignaba no pudiese llegar a absorber la mayoría de las acciones, ni es justo si esto es lo que se pretende.

La parte pues de Alemania y Austria debe ser repartida con igual criterio entre las naciones principalmente interesadas. Ni el tratado de Versalles habla, ni aunque hablara, pues España no fué signataria, tendría aplicación en este asunto. De otra suerte, Inglaterra y España participarían en un veinte por ciento y resultaría Francia con un cincuenta y tres.

Hablando después del Sultán, dice el colega que el Sultán es un protegido de Francia, y su ministro de Negocios extranjeros es el Residente General francés, y cuanto a este Soberano se atribuya se atribuye a Francia, del mismo modo que al hablar del Jefe, nadie podría dudar que se trata, en el orden internacional, de España.

España está solicitando con todo empeño la resolución del problema jurídico de Tánger. Francia se opone. Entre tanto la vida en la ciudad tangerina es una serie de rozamientos y de incidentes que traerían las más graves consecuencias sino se llegara en cada momento a transacciones que dejando a salvo los principios, permitan de mejor o de peor manera la coexistencia de elementos franceses y españoles, por no hablar de los de otras naciones.

Por ello en lo relativo al cable se aceptó la autorización del «dahir» con todas las reservas, haciendo mostrar que sólo se le reconocía como autoridad local y en iguales condiciones que el empresario español de la almadraba después de sucesos que todo el mundo recuerda, solicitó la autorización del mismo funcionario.

Antes de uno y otro acto se acusaba a los españoles en Tánger de proceder por voluntad propia y sin demandar permiso alguno a las autoridades.

Aun haciendo por bien de la paz y de la convivencia con todas las salvedades antedichas; se pretende por lo visto ahora, el suponer una aquiescencia a la autoridad del Sultán, tal como la entienden los franceses. Todo debe ser una invitación en lo sucesivo para la reproducción de incidentes desagradables.

España tiene repetidamente establecido cual es su concepto respecto de la actual situación de Tánger, y esas declaraciones es las que debe atenderse quien proceda de buena fe. Y si se desea concluir con todo género de dudas no hay más que un camino: abordar de una vez la resolución del problema tangerino y no prevalecerse entretanto de situaciones de hecho, para no sólo olvidar solemnes compromisos sino pretender la aquiescencia de quienes una y otra vez vienen protestando contra una situación tan contraria a razón y derecho y tan llena de peligros.

NOTICIAS GENERALES

DE LA PROVINCIA

Parece que persistirá el pacto que existe en el seno de la Diputación entre los partidos conservador y liberal.

La nueva Diputación se constituirá el día 1.º del próximo mes de Agosto.

La presidencia y la vice-presidencia de la Diputación serán ocupadas por diputados designados por el partido liberal.

Parece que será nombrado presidente el diputado por el distrito de Manacor don Jaime Mora.

Para la vicepresidencia se indica al diputado por Menorca don Jorge Teodoro Canet, quien, no obstante militar en el partido republicano, está en inteligencia con los liberales.

La vicepresidencia de la Comisión provincial será ocupada por un conservador, que parece será el diputado por el distrito de Inca don José Sampol.

DE LA PENINSULA

Tetuán.—Dicen del campo moro que el enemigo se muestra muy exaltado, luchando en defensa del territorio sagrado de Muley Abdesslan.

Sigue explotando el Raisuli el fervor religioso para sostener la rebeldía, apesar del quebranto de los días del 26 al 29.

Se ha confirmado la muerte del moro Bonchaccer, lugar teniente del Ratauni.

Para seguir las operaciones se han acumulado miles de hombres, unos cuarenta cañones, diez compañías de ametralladoras y gran cantidad de municiones y material de fortificación y sanitario.

Hasta ahora cuantos contraataques intentó el enemigo han fracasado, formando nuestro fuego una barrera infranqueable.

El general Berenguer marchó con el Estado Mayor a Larache con el fin de revistar las tropas que han de participar de las nuevas operaciones.

También recorrerá las principales posiciones avanzadas.

Para cooperar en las operaciones se han enviado de Tetuán contingentes en un total de ocho mil hombres.

DEL EXTRANJERO

Berlín 7.—El Canciller ha leído en el Reichstag el proyecto del Gobierno sobre el presupuesto ordinario de 28.500 millones de marcos y el extraordinario de 59 mil millones.

De ellos, 26.000 millones corresponden a los compromisos del Tratado de Versalles.

Se calculan en 42 000 millones los gastos del ultimatum.

Se reforzarán los impuestos esperando que los ingresos ascenderán a 8.000 millones.

SECCION LOCAL

El aumento progresivo del calor y la poca premura que reclaman este año muchos trabajos del campo, han hecho que las familias pudientes y aun aquellas de modestos recursos anticiparan la época de veraneo, yendo a animar con su presencia las inimitables orillas de nuestro puerto. El aspecto de aquel delicioso lugar empieza a ser interesante, con su flotilla de embarcaciones de recreo, sus grupos de bañistas y el deambular de la gente joven que no piensa más que en divertirse.

Teniendo en cuenta esa afluencia de veraneantes, desde mañana se celebrarán en aquella iglesia dos misas cada domingo y día festivo: una a la salida del sol y otra a las ocho.

El Rvdo. Sr. D. Bartolomé Maimó Pro., Rector de la iglesia de Porto-Colom, invita a las familias que viven en aquel caserío y a las que acuden a él como veraneantes, para que asistan con sus embarcaciones lo más adornadas posible, a la solemne procesión que por primera vez se efectuará por el interior del puerto, el día 25 del corriente por la tarde, con motivo de la fiesta de la patrona de aquella iglesia, Nuestra Señora del Carmen.

Oportunamente se publicará el programa de la fiesta religiosa que se celebrará en dicha iglesia.

Se suplica encarecidamente se pongan banderas en los balcones y ventanas que den vista al mar durante el acto de la procesión.

El domingo último una nutrida comisión de celadoras del Apostolado de la Oración, represen-

tando a la Asociación entera, visitó a su Director, Rdo. D. Bartolomé Obrador, para testimoniarme la satisfacción con que se habían enterado de la sentencia, que a su tiempo publicó este semanario, condenando al autor del infamante escrito en que se calumniaba a dicho señor, al Ayuntamiento de esta ciudad y a una infeliz joven recluida en la Casa Hospicio.

Esta satisfacción la sintieron igualmente todos los buenos felanigenses, amantes de la verdad y la justicia, pues fué general la reprobación de tal calumnia, conocida la virtud y honorabilidad del Sr. Obrador, Prior de la Casa Hospicio, que siempre se ha desvelado por mejorar, así el trato como las ropas y utensilios de la casa.

Séales a todos muy enhorabuena.

Una noticia que interesa a los tenedores de moneda extranjera se nos ha facilitado en la Sucursal del Crédito Balear en esta ciudad: dícenos que en aquellas oficinas se recibirá diariamente telegrama de cotización de las diferentes divisas extranjeras.

Ello facilitará en gran manera el desarrollo del incipiente movimiento bursátil en esta plaza.

En el sorteo de la lotería nacional celebrado el día 1.º del corriente resultaron premiados con 300 pesetas cada uno los billetes números 4098 y 7455, despachados en la Administración de esta ciudad.

En la misma Administración se ha recibido la primera remesa de billetes del sorteo de Navidad, habiéndose puesto a la venta a razón de 100 pesetas cada vigésimo.

La guardia civil de este puesto da cuenta de haberse declarado anteayer un pequeño incendio en el punto conocido por «Ca'n Cardell», de este término. Gracias a los trabajos de dicha fuerza y de los vecinos el fuego fué dominado fácilmente, resultando de escasa importancia las pérdidas ocasionadas.

En cambio del escaso rendimiento de la actual cosecha, ofrécese para la próxima al agricultor la perspectiva de poder preparar las tierras con relativa economía, gracias a la importante baja sufrida en su precio por el superfosfato de cal.

De este abono químico han llegado ya a Felanitx algunos cargamentos, consignados a diferentes comisionistas, habiéndose fijado el precio de 15 a 16 pesetas los cien kilos para los de graduación 16/18.

El «Centre de Lectura» de Reus se ha servido enviarnos un ejemplar del programa de premios para el Certamen literario que ha de celebrarse para solemnizar la inauguración de la nueva casa del Centro.

Este Certamen será continuador de los celebrados los años 1878, 1884 y 1892.

El precio del almendrón sigue firme, habiendo conseguido otra pequeña alza durante esta semana. Hoy se cotiza en esta plaza a razón de 142'50 pesetas el quintal de 42'37 kilos.

En el Ayuntamiento

Sesión ordinaria del día 2 de Julio de 1921

La presidió el segundo Teniente de Alcalde D. Sebastian Fuster Valls, con asistencia de 6 concejales.

Se aprobó el acta de la sesión anterior.

Se enteró el Ayuntamiento de haberse recaudado durante la presente semana por el arbitrio Transporte de reses la suma de 19'75 ptas.

Fueron aprobadas varias cuentas de gastos de este Municipio.

También se aprobó la cuenta del Apoderado de este Ayuntamiento en Palma por las operaciones realizadas durante el mes de junio.

Respecto a la cuenta para rellenar la balsa contigua a la Plaza del Arenal se resolverá en la próxima sesión si o no ha de exigirse el pago al propietario de dicha balsa.

Se presentaron tres relaciones de individuos que han realizado su prestación personal y se acordó su archivo.

Visto un oficio del Sr. Subdelegado de Medicina sobre creación de Laboratorios Municipales, se acordó atenerse a lo acordado.

Se acordó dar exacto cumplimiento a un oficio del Sr. Ingeniero Jefe de Obras públicas sobre la formación de la Estadística de carros con arreglo a la orden de la Dirección General de Obras públicas de día 23 de Mayo último, inserta en el B. O. de día 2 de junio.

Se acordó perseguir por la vía de apremio a

GRANDES ALMACENES SAN JOSÉ

de Vda. de IGNACIO FIGUEROLA — PALMA

HOY COMO NADIE! detalla en precios, esta casa, todas las GRANDES NOVEDADES

Únicos almacenes que tienen, en grandes existencias

TODO LO QUE SE REQUIERE PARA VESTIR Y CALZAR

y que venden mas barato que nadie

Teléfono número 217 — Precio fijo.

Esta casa no tiene Sucursales

los morosos de la prestación personal del finido año 1920-21.

La Comisión encargada de disponer la confección de las mesas para la venta de carne, dió cuenta de haber cumplido su cometido.

Y se levantó la sesión.

SECCION LITERARIA

SUENO

Cuando la vida es un dolor el suicidio es un derecho; cuando la vida es una infamia, el suicidio es un deber; el suicidio es siempre una virtud.

1618 - VARGAS VILA

Al entrar aquel día en mi cuarto, dejéme caer desfallecido sobre el lecho... ¡Oh la vida!

Muertos mis padres y viéndome solo y pobre, había marchado a Madrid con la esperanza de encontrar allí con mis estudios y laboriosidad un puesto donde ganarme la vida y, acaso, más tarde, terminar la carrera que tenía empezada... ¡La Esperanza!... huyó de mí. Ante los continuos desengaños ¡ya no esperaba!

Yo era débil, abúlico...; no tenía voluntad, y si la tenía, era enferma, incurable... o rota... En la lucha por la vida todos eran antes que yo... ¡Luchar!... ¡Vencer!... Eso no era para mí... Débil de espíritu y de cuerpo... ¿cómo luchar?

Escondí la cabeza entre mis manos y, como otras tantas veces... ¡lloré!

Sucedíase en mi imaginación, mi llegada a Madrid...; mis ansias de trabajo, de colocación...; los anuncios de periódicos que pedían "un joven instruido", y cuya plaza encontraba siempre entregada... los timos de cinco pesetas de que fui objeto por parte de agencias encargadas de buscarme colocación...

Analiqué mi situación: Pagado el hospedaje, ya no me quedaría dinero... Bien: pagaría, y si imposible me había sido hasta entonces y con dinero encontrar una colocación que me permitiera vivir, mucho más me lo iba a ser desde entonces...

Ya no lloraba... ¿para qué?... Estaba quebrantado, aniquilado... Llené un vaso con el Oporto del estudiante con quien compartía la habitación y bebí; amarga y seca la boca; bebí de nuevo: igual... No, no quería llorar como otros días ante lo infructuoso de mis esfuerzos... no, no; llorar, no... ¡reír!... ¡reír!... ahogar con la risa el dolor... ¡Oh... reír... reír siempre...

Y reí, reí con rabia y era mi risa provocativa como guante desafiador que arrojaba al Dolor;... amarga, histérica...

Aporté mi ardorosa frente en el cristal empañado de mi habitación: llovía. Cruzaban ligeros los transeuntes bajo el paraguas, perdiéndose, esfumándose su silueta larga y triste, al final de la calle, en el sombrío atardecer de un día gris y lluvioso...

Sentí un latigazo en la nuca que me corrió a lo largo de la espina dorsal: era la crispación dolorosa de mis nervios bajo la acción de aquel día cargado de electricidad... Tenía frío ¡mucho frío! y me abrigué con una manta; me pareció tener fiebre...

...La misma pesadilla, la misma idea de todos los días, volvió... ¡el suicidio!... Parecíame ver su silueta negra y trágica, de perfil alargado y anguloso, moverse rápido y dando manotadas al aire, como quien trata de convencer, invitarme a seguirle... ¡Morir!... Destruir ese cuerpo miserable y asqueroso y huir, huir lejos ¡muy lejos!... donde no tuviéramos alma... ni cuerpo... ni se conociera el sufrir... ni se debiera luchar...

No rechacé con la energía de siempre, aquella idea... ¡La Muerte!... esta palabra tan vaga, tan indefinida... me seducía... me atraía...

Me parecía ver en su obscuro abismo pálidas rosas cuyo perfume penetrante y embriagador, producíame vértigos; oír las voces de las más bellas sirenas, cantar, con su canto melancólico y traidor, como prometiéndome un mundo nuevo de delicias en el que cual nuevo Paraíso de los bárbaros, bellas vírgenes me ofrecían vino en los cráneos de mis enemigos...

Y tras la palidez de las rosas y el canto de las sirenas veía la Muerte que con su faz descarnada y sus cuencas vacías y horrendas, su boca sin labios y su eterna sonrisa, parecíame la más bella de las Vírgenes, cuyas promesas de amor y de ventura me estremecían y hacían latir con fuerza mi corazón...

¡Quería morir!... estaba seducido, y agarrába-

me a aquella idea cual náufrago próximo a expirar a un hierro que ardiera y, en su instinto de la vida no sintiera la quemadura dolorosa y chirriante de sus miembros... ¡quería morir!... no quería matarme. Quería que la Vida se escapase lenta y pausadamente de mí, no de una manera rápida y brutal. Me habían dado siempre un horror indescriptible los ahorcados...; la muerte por el revólver destruía, estropeaba como el águila; el cráneo roto... sangre... una nueva dolorosa... No, yo no quería destruir.

Un veneno: este sería quien me libraría de la carga pesada de la Vida y del Dolor; un veneno que antes de matar adormeciera y que entre el sopor del sueño me trasladase a un nuevo mundo... el soñado... el ideal; ¡la morfina!

Levantéme de la cama. Daba todo vueltas a mi alrededor. Abrí el armario en que un estudiante de farmacia guardaba sus enseres y, apoderándome del frasco en cuya etiqueta se leía el nombre codiciado me lo llevé.

Escribí: no quería se culpase a nadie de mi muerte. Coji el frasco y lo llevé a mis labios; apuré con fruición lo que a mi ver debía darme la Vida y dejéme caer sobre el lecho...

Un calor asfixiante que me subía a la garganta y me impedía respirar...; mis párpados que se cerraban a impulsos de un sueño irresistible...; mi cabeza que ardía... nada... ¡la Fatalidad!

Desperté trastornado, asustado...; los cabellos, en desorden, pegados a la frente por el sudor frío que por mi rostro caía. Miré asombrado en derredor, anonadado aun por la horrible pesadilla... tenía en las manos algunas cuartillas de Derecho Natural...

¡Habíame dormido estudiando la refutación del Suicidio!

EL CABALLERO DUENDE

LOTERIA NACIONAL

Están en venta los billetes correspondientes al sorteo del día 12, a 4 pesetas décimo, de los siguientes números: 20880, 16652, 25135, 22875, 27788 y 7455.

VENTA DE UN TOLDO

Se desea vender el armazón y engranajes de un toldo para fachada de casa.

Pídanse informes en esta imprenta.

Se desea vender

sesenta acciones del Banco de Felanitx. Para informes dirigirse a la casa comercial Hijos de Agustín Fuster, de esta plaza.

AURORA

Compañía Anónima de seguros a prima fija fundada en el año 1900

Capital desembolsado 3.000.000 de pesetas.

SEGUROS CONTRA INCENDIOS

SOCIEDAD SUIZA DE SEGUROS

CONTRA LOS ACCIDENTES, EN WINTERTHUR.

Capital desembolsado 6.000.000 de francos

Seguros contra accidentes colectivos, individuales y de responsabilidad civil.

AGENTE EN ESTA CIUDAD

Miguel Vadell (a) Curt.

AGENTE GENERAL

Juan Oliver. — calle Misión 60. — Palma.

HISTORIA DE FELANITX

de D. MIGUEL BORDOY OLIVER

Obra en 3 tomos

Precio: 17'00 ptas.

De venta: en esta imprenta y en casa del autor.

IMPRENTA DE B. REUS